g de haber fattado cien metros más su propuesta del Sr. Maura. resultado acaso hubiera vaztado esasible-

Inecciptos: «Sopapo», «Vendaval», «Vas-

co», «Tormento» y «Primus II». Contren los cinco caballos y gana «Sopa-po», montado por D. Adolfo Botin, an 2 mirantos, 33 segundos y 35; entra segundo (Vendaval), montado por D. Fernando Primo de Rivera.

# Las Haciendas rurales.

### Conferencia de Ropo y Villanova.

El insigne maestro de Derecho público D. Antonio Royo Villanova pronunció el sábado, en el salón de actos del Ateneo de miertos rurales acerca de la organización he su Hacienda.

De intento prescindió el Sr. Royo Villa-Aovo de todo alarde de erudición, con obicto de que su obra revistiera el carácter giausible propaganda; y así, en vez de ha-cer una discriación doctrinal, de mera finalidad académica, el orador circunsrribio sus reffexiones al examen de la situación creada por las leyes vigentes a la vida administrativa de los pequeños núcleos rurales, privados por su propia neturaliza de otros recursos meaucieros de importancia que las exacciones sobre la propiedad territorial y constreñidos a no disponer de otros medios de carácter económico que el repartimiento de Consumos, toda vez que la desamortización civil les privó de su patrimonio, y el desuso, de una parte, y de otra disposiciones arbitrarias del Poder ejecutivo le impiden recurrir al otro repartimiento que autoriza la ley Municipal: el repartimiento general.

El mérito preeminente de la conferencia del Sr. Royo Villanova consistió en grandes elogios a sus antecesores, singula sencillez y en el metodo con que desarrollo el tema. Para ello comenzo dando por supuesto, tal como correspondía hacerlo tratándose de un auditorio ilustrado, el conocimiento de la naturaleza, finalidad y evolución histórica de los Municipios, y después expuso la diversa indole de los medios económicos que, como persona jurídica y como poder social, pueden corresponder a tan esenciales organismos; en el primer concepto, bienes de propios, hoy convertidos en láminas intransferibles de la Deuda perpetua, y bienes comunales, kuya propiedad perienece a los Municípios, pero cuyo disfrute o aprovechamiento es del vecindario; y en el se-gundo, el más característico de todos los medios financieros, el impuesto, las ta- sión de los Consumos por las grandes ca-sas, la municipalización de servicios pú- pitales, concediendo un plazo de diez años blicos (monopolizados o en concurrencia para hacer extensiva la reforma, con cacon la industria privada), las prestacio- rácter perceptivo, a todos los Ayuntamiennes personales, la participación en el intos de España, y refiriéndose al proyecto de cremento de valor de la propiedad, conexacciones locales, del cual hizo entusiás secuencia del desenvolvimiento social o de las obras ejecutadas a costa del pre-de anticipar la aprobación de aquella ley supuesto municipal, pero siempre extrafo para evitar que uno de los empeños capita-

Villanova—que a los Ayuntamientos rurales no les es posible disponer de la mayoria de los medios económicos enumerados. En realidad, atendidas las precedentes observaciones, de indole histórica y legal, sólo tienen a su alcance el impuesto, hoy reducido al repartimiento de Consumos sobre la base inicua de las necesidades personales; reemplazado mañana, cuando encarne en la ley el criterio unávecto del Sr. Maura, por el repartim general sobre la propiedad territorial, única riqueza de los pequeños pueblos.»

A demostrar la justicia, el fundamento científico y los antecedentes históricos de tan urgente reforma consagró el ilustre conferenciante gran parte de su discurso, repetidamente interrumpido por los aplausos de la numerosa concurrencia.

Luego el Sr. Royo Villanova examinó con incidez y amplio criterio democrático la ley de sustitución del impuesto de Consumos y el proyecto de exacciones locales, que honra por igual la memoria del Sr. Canalejas, bajo cuya autorizada firma fue sometido a la consideración del Parlamento, y el nombre insigno de su verdadero autor, el Sr. Flores de Lemus.

En este punto justifico con gallardía el sentido político que los adversarios de la de los principales instrumentos de reforma enstitución de los Consumos atribuyen, en non de viturocrio, a la transcendentalisima iniciativa del Sr. Rodrigáñez, suficiente a coronar gloriosamente toda una dilatada y honorable gestión gubernamental, aunque sólo fuese desde el punto de vista de la dignidad humana; y asimismo disculpó, por el inevitable influjo de las circunstancias de momento, el olvido de que en la ley y el proyecto fueron objeto las Haciendas de comissarlo del próximo mes propia pala, y cuya lesión fuerales, respecto de las cuales justo es rede junio la pasarán las clases militares impidió seguir jugando.

Con la competencia extraordinarta que le proporciona la especialidad de sus es-Quinta carrera. - Militar, vallas (shandi- tudios administrativos, el Sr. Royo Villanova desenvolvió varios conceptos, enunen el repartimiento general, inutilizan para los pequeños núcleos rurales esta casi inica fuente de recursos.

Por último, al concretar su pensamiento, el Sr. Royo Villanova se declaró paraquellas estimadas por el Estado indis- y los oficiales, el 2. pensables para garandir los dierechos do la personalidad humana, que el mismo Pi Madrid, la tercera y última conferencia maha toda su doctrina federal, y consignó total que los anteriores. Le la serie organizada por los Ayunta- sus simpatias por el sistema de las car- La zona reclutamiento tas, de tan castiza raigambre en nuestra historia, no sólo para cuanto hace relación con la vida económica, al modo de doce de la mañana, respectivamente, las «Privated acts» del Parlamento britá-

poraciones locales. Al terminar el Sr. Royo Villanova su notabilisima conferencia, el público tributó, unánime, una calurosa ovación, y los socios del Atenco lo felicitaron después de la tarde, respectivamente.

### entusiásticamente en los pasillos. Resumen de las conferencias por don Tirso Rodrigañez.

Ante numeroso público hizo anoche el resumen de las conferencies anteriores (l ilustre ex ministro de Hacienda D. Tirso Rodrigáñez, cuya presencia en la tribuna del Ateneo fué saludada con entusiástica salva de aplausos.

El Sr. Rodrigáñez agradeció, en primer tésmino, el honor de que le habían hecho objeto los organizadores de esta propagan- solemnes evenuise el dío que muere en plaza con mando en jefe, celebrándose, además, en esta corte da, encomendándole resumir las tres conferencias pronunciadas, y después de dirigir larmente al Sr. Royo Villanova, anunció que, sin perjuicio de destacar las principales afirmaciones hechas, se consagraría con preferencia a la defensa de la ley sustitutiva del impuesto de Consumos, que estima obra gloriosa del partido democrático y la más útil y memorable iniciativa de su vida política.

Para demostrar la injusticia de aquella exacción, que grava las necesidades más inexcusables, en lugar de tener por base la riqueza, añadió a los argumentos expuestos otras muchas razones y datos estadisticos, según los cuales las rentas pequeñas pagaban cuatro o cinco veces más, propercionalmente, que las rentas grandes.

Después justificó la conveniencia de haber comenzado, contra su deseo, la supretico elogio, justificó asimismo la necesidad les del partido democrático, que constituía a la acción del propietario, etc., etc. les del partido democrático, que constituía «Fácil es advertir—añadió el Sr. Royo además exigencia de la opinión pública y reparación de justicia para las clases pobres, sufriese las vicisitudes que eran de temer por falta de preparación suficiente del país, tratándose de una reforma de tanta transcendencia, de carácter tan de Política.—Anunciando que el Gebier rica".

Las Reales órdenes de Hacienda de 1913 de Gobernación de 1914, que han imposibilitado a los Ayuntamientos la aplicación del repartimiento general, cuya distinción fallecimiento en el Extranjero de los súbnime de las Cortes que discutieron y aprodel repartimiento como forma de percepditos españoles que se mencionanbaron en su mayoría el memorable proción del impuesto de Consumos expuso con singular acierto, mereció del Sr. Rodrigánes aun más severas censuras que las formu'adas por los anteriores conferencian-

> Y en cuanto a la eficacia de la campaña emprendida para obtener de las Cortes y del Gobierno la constitución, con arreglo a las conclusiones previamente aprebadas, de las Haciendas rurales, el Sr. Rodrigañez aconsejó a los pueblos que se apoderen del Senado, mediante la elección de compromisarios, rechazande a los recomendados por los caciques y los gobernadores, y designando quienes se comprometan a votar para la Alta Cámara a hombres de convicciones acentuadamente democrá ticas y radicales que concluyan con los privilegios de la propiedad, partidarios de la insticia tributaria, que constituye uno

> El discurso del Sr. Rodrigáfiez fué mary aplaudido por la distinguida concurrencia, que después felicitó en los pasillos al

social

### COMISAR!O REV STA DE

La revista de comissario del próximo mes

Reta currera fué esacillamente preciosa, i conocer que era más positiva y práctica la j que no forman Cuerpo, residentes en esta tinuación:

Los señores jefes y oficiales de plantilla Aguirre (azuies), de otra-no pertenecientes a Cuerpo y los pensio. Los rojos se adelantaron a su comienzo ciados por sus antecesores en esta propa-ganda, acerca de las Reales órdenes de 1913, que, limitando a un 25 por 100 de misario de Guerra D. Jesús Martin de Die-la cuota del Tesoro el máximum de la contactiva la cuota del Tesoro el máximum de la go, en la costanilla de los Angeles, núme, celino (rojos) contra Fermín y Elola (azuimposición sobre la propiedad territorial ro 1 (Comisaria de transportes). Los je les), fes, el día 1, y los oficiales, el 2.

Los jeses y oficiales de reemplazo, tran- teo, pues los rojos, que se adelantaron prede la tarde, ante el comisario de Guerra partido por una veintena de tantos. Ayuntamientos, sin otras restricciones que local que los anteriores, los jefes, el día 1, dar una exacta idea del juego por unos y

pa transcuntes, el día 2, y horas de las ma relación. Margall declaró anteriores y superiores tres a cinco de la tarde, ante el comisario al amplio criterio autonomista que infor D. Emilio Chacón Morera, y en el propio

> La zona reclutamiento de Madrid, número 1, y el primer Dopósito caballería cesta. reserva, núm. 1. la pasarán el día 1, a las

Los retirados por Guerra, con arreglo nico, sino para toda la vida jurídica y pa- a las leyes de 8 de enero y 6 de febrero práctico que constituye el objeto de tan ra la organización misma de aquellas Cor- de 1902. Ja pasarán los días 1, de tres a cinco de la tarde, en lla costanilla de los Angeles, mim. 1.

Los Derásitos de reserva de ingenieros v artillería, el dia 1, a las once y cuatro

# La Gaceta,

31 de mayo de 1915. PRESIDENCIA

Real decreto disponiendo se tributen al cadáver de D. Marcelo de Azcárraga y Palmero los honores funcbres que la Ordenanna señala para el capitán general de Ejérsolemnes exequias el día que se fije. Ceremonial para la traslación del cadáver del capitán general D. Marcelo de Azcá-

rraga y Palmero. Real orden disponiendo que el día 31 del actual ondee la bandera a media asta en todos los edificios del Estado de esta corte en señal de duelo por la muerte del capitán general de Ejército y presidente del Se-nado, D. Macelo de Azcárraga y Palmero. GUERRA

Reales ordenes disponiendo se devuelvan a los individuos que se mencionan las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo. Otras idem id. id. las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

HACIENDA Real orden fijando el espacio de los sojardines del Buen Retiro, para la construc- y señoritas. ción de un edificio con destino a Delegación de Hacienda y disponiendo se convoque un concurso entre arquitectos españo- rés y de emoción la delicada novela «Un les, con arreglo a las condiciones que se detallan en el programa que se publica, al objeto de elegir el mejor proyecto que se presente.

INSTRUCCION PUBLICA Real orden relativa a la publicación de las propuestas definitivas del concurso general de traslado.

Administración central. ESTADO. - Subsecretaría. - Sección avanzado y tan complejo como el proyecto. no británico ha resuelto añadir a sus lis-de exacciones locales. tas de artículos de contrabando absoluto

> se mencionan. Asuntos contenciosos.—Anunciando niconio de Santiago de Chile la súbdita

> española María Vallés y Blasco. GRACIA Y JUSTICIA.-Titulos del reino.-Relación de las instancias presentadas en este ministerio solicitando indulto por haber contraído matrimonio sin real bicencia.

> general FOMENTO . — Dirección Obras públicas.—Aguas.—Autorizando a la Sociedad «Nuevos riegos El Progreso». de Elche, para derivar aguas de unos azarbes que vierten en el río Segura con destino al riego de tierras en el término de Elche (Alicante).

FRONTON CENTRAL

Tomaban parte en el primer partido de ayer, a pala, Ermua y Gorrochategui (roios) y Arrue y Esparta (azules). Empezó con un avance de los primeros

que llegaron al promedio del partido con una crecida ventaja (26 por 13). Pero no pudo terminarse a causa de ha berse lesionado el delantero azul con su

propia pala, y cuya lesión, aunque leve, le

Jugóse a continuación otro partido a proceso de continuación de continu corte, en el orden que se expresa a con-pala, a 30 tantos, entre Ermua y Esparta primera vez).—Rimski-Korsakow. (rojos), de una parte, y Gorrochategui y

no pertenecientes a Cuerpo y los pensio. Los rojos se adelantaron a su comienzo nastas de las cruces de San Fernando y en tres o culatro tantos; pero alcanzados

Resultó poco disputado y de desigual tanseuntes y con licencia de todos los Cuerpos, vias tres o cuatro igualadas, fueron avandel Ejrcito, los días 1 y 2, de tres a cinco zando con creciente ventaja y ganaron el tidario resuelto de la libertad fiscal de los D. Emilio Chacón Morera, y en el mismo Los resultados arriba apuntados pueden

otros desarrollado en los tres partidos, pues Las partidas sueltas e individuos de tro. guardan, cosa que no ocurre siempre, inti-

Mañana jugarán Perea y Aguirre contra Iraurgui y Esparta, a pala, e Ituarte y Li-zárraga contra Escoriaza y Navarrete, a

## MOTICIAS GENERALES

Ha fallecido en esta corte, a la avanzada edad de setentaty seis años, la virtuosa y respetable señora doña Julia de la Loma, viuda del ingeniero de minas Sr. Barinaga, que falleció a causa de un accidente profesional.

A sus hijos, a quienes profesemos en esta Casa gralle afecto, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida.

> Una bandeja de lata, si se limpia con Luxol, se queda como un espejo ijo mejor!!...

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento del conocido comerciante de esta corte D. Faustino Rodríguez Ruiz, por cuyo motivo serán todas las misas en la parroquia de San Luis dicho día 1.º de junio.

A toda su distinguida familia reiteramos nuestro más sentido pésame.

--Hoy te encuentro más bonita que -Es que es el primer día que me lavo con Jahon de Heno de Pravia.

Gran panorame.

Muy bello, muy artístico y de mucha utilidad práctica es el gran panorama fotográfico-conteniendo reproducciones de selectos trajes femeninos para mañana, tarde y noche-que se reparte como uno de os cuatro suplementos correspondientes al

hermoso número 20 de La Moda Elegante. El número lleva, intercalados en su abunlares propiedad del Estado situados en la dante y ameno texto, multitud de grabados calle de Montalbán, procedentes de los de vestidos, blusas y adornos para señoras

Llaman la atención el pliego de labores y el figurín iluminado, y es modelo de intesecreto de familia».

Tomate concentrado, Pasta de Trevijano, es la más selecta que se conoce.

Atanco de Macrid.

El miércoles 2 de junio. a las seis de la tarde, el Sr. Rodríguez Navas dará una conferencia sobre «Evolución de la lengua española con relación a Hispano-Amé-

. A las siete, el Sr. D. Luis Mendizábal tas de artículos de contrabando absoluto de la Peña, secretario primero de la Secy conficional las materias y objetos que ción de Ciencias morales y políticas, hará el resumen de las sesiones celebradas pare discutir su Memoria sobre «Nuestra poi lítica»

> A las nueve y media de la noche, la seiorita Fanny Rivera dará un concierto de piano, ejecutando un escogido programa.

Ha sido pedida la mano de la bella y encantadora señorita María Luisa, hija del ilustrado mayor de intendencia y abogado D. Luis Contreras, para el culto ingeniero de la Sociedad «A. E. G.» D. Joa-

Ha sido aplazado el almuerzo con que varios compañeros y artistas obsequian a los escultores Sres. Oslé para el próximo martes, 1.º de junio, pudiendo adquirirse las tarjetas, al precio de 8 pesetas, en el Circulo de Bellas Artes y en el domicilio de la Asociación de Pintores y Escultores.

Espectáculos de Madrid Apole.

Segundo concierto de la Orquesta Sinfónica de Barcelona, con el siguiente programa:

1.º «La gran Pascua rusa» (obertura, 20

«Psyché et Eros». (poema).—César Frank.

3.º «Muerte y transfiguración» (poema). -Strauss.

4. " "Cuarta sinfenía" (primera vez). I. Andante, Allegro, II. Scherzo, III. Andante. Allegro .- Glazounow.

5.º «Obertura trágica» (primera vez). Brahms.

6.º «Andalucía» (cuadro sinfónico, primera vez).-Lamote de Grignon, «Idilio de Sigfrido».--Wagner.

8.º Fragmentos de «Los maestros cantores».—Wagner.

Eslava. Mañana martes se verificará en este afortunado teatro, en la función de las diez y media de la noche, el estreno de la comedia, en tres actos, original de los senores Pardo Casado y G. Lara, titulada «Las alondras», y en la que toma parte toda la compañía de García Ortega.

Siguen contándose por llenos las funciones populares y monstruos organizadas por la Empresa.

Zarzueia.

Mañana martes empezará la función de la noche a las diez en punto, por expreso deseo de S. M. el Rey, quien asistirá al espectáculo, en el que se cantarán «Doraida» y la nueva obra «Las virgenes paganaso.

Mañana martes, y en vista del éxito obtenido en las anteriores representaciones, se pondrá en escena en este teatro, a las diez y media de la noche, el graciosisimo juguete cómico, en dos actos, titulado «El padrón municipal»; completa el cartel la anlaudidisima revista nueva, en un acto, «El gusano de luz».

En la presente semana, estreno de la humorada baturra, en un acto, dividido en cinco cuadros, original de los Sres. Pérez Zuñiga y Lhotellerie, titulada «Los de la burra».

De viale.

Mañana sale para hacer una excursión artístico-veraniega por tierras de la Man-cha la compañía de zarzuela y opereta que divige el primer actor Isidro Soler, y en la que figuran las primeras tipes Antonia Mora y Adela Villagrasa, los primeros actores Francisco Soria y Anselmo Marañón, el barítono Vicente Guillot, el tenor cómico Pablo Estellés, el primer tenor Pedro Navarro y segundas partes coros escogidísimos.

La compañía, que comenzará a funcionar en Almagro el día del Corpus, lleva un repertorio extensisimo, en el que figuran las últimas novedades estrenadas en

## VIDA RELIGIOSA

San Segundo, obispo y mártir; San Iñigo, abad; Santos Pánfilo, Pablo, Juvencio y Felino, mártires, y San Fortunato, obispo.

La Misa y Oficio divino son de esta feria, con rito simple y color verde.

Visita de la Corte de María.

Nuestra Señora de la Almudena, en Santa María; de La Blauca, en San Sebastián; del Consuelo, en San Luis, y del Olvido, en San Francisco el Grando.

Cuites.

Nuestra Señora de Gracia.—(Cuarenta horas.)—Empieza la Novena a su Titular; a las ocho, Misa y exposición; a las diez, la mayor, predicando el Sr. Galera; a las siete predicará todas las tardes el Sr. Suárez Faura. Santísimo Cristo de la Salud.... A las ocho,

misa rozada, y empieza el Ejercicio del mes al Sagrado Corazón de Jesús. Parroquia de Santa Bárbara.-Siguen los trece martes a San Antonio; a las ocho, Misa

de comiunion g rrespondiente. Iglesia Pontificia.—Idem id.; a las ocho, Mi-

sa de comunión general con manifiesto en el altar del Santo; Ejercicio, bendición y Reserva : a las once. Misa cantada. Iglesia de Calatravas.--Idem id. a las ocho media.

Parroquia de Covadonga.-Idem (d. Religiosas Góngoras.—Idem íd. a las e Parroquia de San Ildefonso.—Idem íd.

zándose los Ejercicios durante la Misa de doce.

TORPEDO 14/20 HP., completes acce-serios. Precio excepcional Informarán: JULIO BARRERAS, Vigo.

Para comprar medias y toda clase de géneros de punto visiten la Casa «Escudo de Cataluña», Barquillo, 3 (antes Montera, 53).

EL GRAN LICOR DE POSTRE es el perdedero COGNAC marca &. F. MARTELL DE COGNAC

CASA PUNDADA EN 1715 Su fama es universal. J. PECASTAING.

### OCASION

Vendo baratas cuatro calderas «Cornish», de hogar interior, para trabajar a siete atmósferas, de 7,110 metros de largo por 1,520 metros de diámetro.

Talleres Gómez, Grac de Valencia.

## funciones para mañana.

REAL.—(Función 21.º de abono, 13.º del turno 2.º)—A las nueve y media, Maruxa. ESPAÑOL - (Compañía Caramba.) - A

las nueve y media, Susi. ZARZUELA.-A las siete (ultrapopular), Maruxa.—A las diez (doble), Doraida y Las virgenes paganas (con asistencia de Sus

APOLO.-A las seis, segundo y último concierto por la Orquesta Sinfónica de Barcolona.--A las diez y media- (doble), La boda de Cayetana o Una tarde en Amaniel

ESLAVA.--A las seis y media (función popular, a 1,50 la butaca), La espuma dei champagne.-- A las diez y media, Las

pañolón de Manila.-A las once y tres cuartos, ¡Abajo los solteros! PARISH.-A las nueve y tres cuartos de la noche, grandiosa función, en la que tomarán parte el asombroso Robledillo, los maravillosos magos Chéfalo y Palermo, los perros comediantes-actores de Tenot, el celebrado Paquito, el hombre más pequeño del mundo, en sus imitaciones taurinas, y

ROMEA.—Cinema y variétés.—Ultima semana de la Argentinita.—A las siete y a las once y media (secciones populares y ex-

GRAN TEATRO.-Palacio del cinemató grafo.—Gran sección de cinco a una.—Exito estupendo y definitivo: «El jockey de la muerten (asombrosas y nuevas aventuras policiacas, ovacionadas por el públicol; de las aventuras de «La dama del miste-

CINEMA X.-Las tres últimas series de La dama del misterio», tituladas «Cora-

treno: «Burla cruel» (1.000 metros).

Preferencia, 0,35 pesetas; general, 0,20. ALVAREZ QUINTERO.-Exito inmenso de Salud Ruiz, Ida Dermy y la Criollita TRIANON PALACE.—Cinematografo se-

sección continua de cinematógrado. - Gran éxito del dueto cómico los Gari-Huset y de la bailarina, a transformación, Dama-

película, en cuatro partes, «Amor de la drón» (2.000 metros).

de fuego SALON DORE. - Sección de cine de cuatro y media a doce y media. Grandioso

Mañana, grandioso estreno: «La mosca de fuego» (1.300 metros).

voletta; secciones a las siete y once (espe-GALERIA DE LA GUERRA (Brasserie del Palace Hotel).—Exposición de batallas

a pala, entre Perea y Aguirre (rojos) con-

tra Iraurgui y Esparta (azules): Se jugará un segundo partide a 50 tantos, a cesta, entre Ituarte y Lizarraga (re-

DE LA MODEDAD SPITOSIAL DE METARA

FOLLETIN DEL «HERALDO»

BERTA DE SUTTNER Obra laureada con el premie Nobel en 1905.

rentajas tan enormes, que casi es de desear que

.-Tú la deseas, ya lo sé, y como tú todos los que integran el Gran Consejo de Guerra; pero entiendo que deberíais tener el valor de vuestras convicciones; deberíais no engañar al pueblo y a los partidarios de la paz atirmando que los armamentes, pi aumento de efectivos militares, las peticiones de préditos, persiguen el aflanzamiento de la paz. Ya que queréis enseñar los dientes y agitar los puños, mo minfais; al menos sed francos. Ya que sentis impaciencias de batiros, no digáis que lleváis la

mego al puño de la espada por pura prudencia. Largo rato continue hablando de esta suerte, con voz temblona y emoción siempre creciente, sin que uni padre, que me miraba estupefacto, intentase contestarme.

Las lágrimas me ganeron, al fin, y callé para sodozar.

vez lanzada la idea «guerra», podrá ser debatida siva contra Austria; pero que, en vista de los arcon mayor o menor tesón; pero acaba siempre por mamientos de ésta, se ve en da necesidad da adopimponerse.

Con celo y cuidado meticuloso inscribi en mi «Diarios la historia de todas las fases del debate, y gracias a ello pude comprender todos los incidentes políticos que desataron la terrible guerra del año 1866. Falta de esas notas, los econtecimientos de entonces serian para mi tau poco comprensibles me yo. como suele serio para los contemporáneos cualquier hecho histórico. La immense mayoría de la nación ignora cómo y por qué ha estallado una guerra. Se forma la nube y estalla, y una vez desencadenada la tormente nadie piensa en inquirir la indole de los intereses mezquinos o la insignificancia de las divergencias que bastaron a provocaria; se preocupan todos de los gravisimos acontecimientos a que aquella dará origen. Terminada la campaña se oividan en al acto las agonías y trastornos que ha causado o los triunfos y ventajas obtenidos. Si, mas adelanta, alguien desea inquirir los motivos, las causas políticas de la guerra, los incidentes que dieron origen al con-Tratado de Gastein." ¿Qué significan los Tratados flicto, ha de dircunscribirse a una sola fuente de si su observancia depende única y exclusivameninformación: las publicaciones amañados. La tradición tieno vida muy etimera.

Prusia fanza en 24 de marzo una circular quejándose de nuestros armamentos, que interpreta como amenaza. Si no abrigamos intenciones agresivas, spor qué no suspendemos nuestros armamentos? Pero tcómo suspenderios cuando Prusia pone en condiciones de defensa todas las fortalezas de la Silesia y moviliza, el 28 del mismo mes. dos Carerpos de ejércite?

31 de marzo: ¡Dios ses losdo! Austria desmiente Signieron alternativas de esperanzas y de angus- los rumores references a esmamentos secretos que puestos a proceder al desarme el día 23, siempre ties. Un dia decian: «No hay cuidado; la paz está circulan; afirma que no tiene la menor intención que Prusia se comprometa a hacer otro tanto en pregurada», y al signifente: «La guerra es inevita- de atacar a Prusia y pida, en consecuencia, que la misma fecha.» ble.» La opinión más general era la última. Ha de- esta última suspende sus preparativos de guerra. mosfrado palmariamento la experiencia que, una | Contesta Prusta que nunca panes tomar la ofen- cimal A pesar de tantas amenazas, la paz no se mai de romper las hostilidades. Prosigue con febril

tar medidas defensivas. El diálogo continúa en términos semejantes a

-Tue armamentos Genen carácter ofensivo. -Los mios son defensivos. -Puesto que tá te armas, fuerza es que me ar-

-¡Te armas tú! Entonces me armo también ro. -Armémonos, pues; armémonos sin tregua, ni La Prensa periódica cultiva el entusiasmo: los confeccionadores de anticulos de tondo atizan el

fuego, excitam, difaman; aparecen publicaciones nuevas sobre la guerra de los Siete Años, cuyo objeto es reanimar el odio antiguo. Cambrio constante de notos diplomáticas. El día de abril, Austrie, sin dejar de desmentir oficialmente el hecho de sus armamentos, reproduce la declaración de Bismarck hecha recientemente a Karolyi: «Si es necesario ningún caso haremos del ligro la paz.

garantiza su cumplimiento ninguna autoridad su-Prusia contesta el día 15 de abril a la nota de Austria que la acusación carece de fundamento, y persiste en justificar sus armamentos atribuyéndolos a los elementos de guerra que Austria acumula en sus fromteros. Si Austria no abriga intenciones agresivas debe tomar la iniciativa en el des-

te de la buena voluntad de los contratantes y no

El Gabineto de Viena contesta: «Estamos dis-

© Biblioteca Nacional de España

turbará ya. Con verdadero placez consigné nueva tan feliz en mi «Diario».

No debi proceder con tanta prisa. Surgen me-

vas complicaciones. Austria declara que está disouesta a ordenar el desarme en el Norte; pero que ta actitud de Italia le impide bacer otro tanto en at Sur.

Prusia contesta: «Si Austria no desarma pon completo, nosotros continuaremos en pie de gue-

sin temer propósitos de agresión, en vista de las últimas declaraciones de Austria es ve obligada a armarse también. Y va tenemos el dúo de la defeneiva cantado a

interviene a su vez Italia, haciendo saher que,

Dejo que me adormezos esta meiodía, suponienprimera en atacar. Oreo que le guerra es imposible, que las naciones se ben armado por precaución; pero que sus armamentos no ponen en pe-

(Oué ilusión! (Hay tantas maneras de iniciar las desea el conflicto puede recurrir a ingerencias, a reclamaciones arbitrarias a propósito de una provincia en litigio, a sabiendas de que serán rechazadas por injustas; puede pretextar violaciones de Tratados antiguos que hay necesidad de defender queda siempre la eterna cantinela del «equilibrio europeo», que se vería amenazado si este o aquel Estado adquiero preponderancia exagerada. 10hi Ese es un peligro que exige una intervención enérgica!...

Prusia accade. Qué peso me hen quitado de en- violación del Tratado de Gastein y la intención for- resistiria.

actividad sus armamentos. Sajonia se arma; la excitación adquiere proporciones aterradoras. La guerra es inminente, la guerra es inminentel Vo me veo como quien navega por un mar alborotado, como quien ve sobre su cabeza una tempestad espantosa.

En la Europa entera no hav hombre más detes tado que Bismarck. El día 7 de mayo se libro milagrosamento de una tentativa de asesinato, ¿Tenía esperanzas el autor. Blind, de conjurar la tempestad por medio del crimen? ¿E: éxito de su atentado la habria conjurado?

Recibimos de Berlin cartas de mi tía Cornelia que aseguraban que en Prusia nadie deseaba la guerra. Según ella, reinaba, por el contrario, la discordia, la confusión más completa en las esferas políticas y en la opinión popular. Bismarck do que ninguna de las tres potencias osará. er la era tan antipático en su país como en el nuestro. Circulaban rumores según los cuales la «landwehr» se negaria a tomar parte en la «guerra fratricida»; aseguraban que la reina Augusta se había arrojado a las plentas del rey suplicándole que se opusiera a la guerra. ¡Ah! ¡Con toda mi alma me hahostilidades fuera de la ofensiva directa!... Quien bría yo arrodillado a su lado y arrastrado a todas las mujeres de Austria! ¡Sí, síl ¡La paz! ¡Es paz debería ser el objetivo único de los estueixos de lodas las mujeres! 10h! ¡Si nuestra noble emperatriz hubiese caido también de rodillas a las plantas del emperador para suplicarle, con las manos juntas con las armas en la mano, y, en último término, y los ojos llenos de lágrimas, que ordenase el desarme! Quién sabe si el emperador habría impuesto su voluntad de mantener la paz! Pero la presión de la opinión pública, de esa opinión que fabrican. dirigen y exaltan los charlatanes, los vocingieros, los amigos de dar consejos, y, sobre todo, la Pren-Los sucesos se precipitan a partir de este momen- sa periódica: la presión de una opinión pública: to. Austria abraza resueitamente la causa del du- artificial es tan enorme, que un hombre solo, por que de Augustenbourg; Prusia ve en su actitud una alto que sea el trono que estade, no se bestante para

Majestades).

y El chico de las Peñuelas o No hay mal

como el de la envidia.

alondras (estreno). COMICO.—A las diez y media (doble), El padrón municipal y El gusano de luz. NOVEDADES.-(Día de moda.)-A las seis. El siglo de oro.-A las siete y cuarto. Naide es na.-A las nueve y cuarto, La alegría de España.-- A las diez y cuarto, El

todos los nuevos artistas de la compañía de circo que dirige William Parish.

traordinarias), todos los números de la compañía de variétés y la Argentinita. COLISEO IMPERIAL.—Sección continua de cinco y media a doce y tres cuartos. Ultimos éstrenos.

Corazón lacerado», «La paloma mensaje ra» y «El fin de una odisea» (13.\*, 14.\* y 15. rio», final) y «El trofeo de Salustiano».
Palcos, 4 pesetas; butaca, 0,50; gene-

zón lacerado», «La padoma mensajera» y «El fin de una odisea»; «El jockey de la muerte» (2.500 metros), «El trofeo de Salus. tiano» y otras. El miércoles 2 de junio, inferesante es

lecto.—Gran éxito: «¿Me quieres prestar tu mujer?»—Butaca, 0,40. BENAVENTE. De seis a doce y media

yanta. SALON ROYALTY (Génova, 6).—Unico que visitan SS. MM. y AA RR.—Exito asombroso y estupendo de la aplaudida

Manana, grandioso estreno: «La mosca

orograma.—Exitos colosales: «Amor de ladron», «El beso mortal» y «La dama en ue-

CHANTEGLER.-Exito de Chelito y Di-

de la guerra suropea. - Entrada, 50 centimos. FRONTON CENTRAL.-A las cuetro de la tarde se jugará un partido a 50 tantos.

jos) contra Escoriaza y Navarrete (azules). ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO